



## Exposition - Les Fusillés pour l'exemple

publié le 15/10/2014 - mis à jour le 23/10/2015

*Descriptif :*

À Paris et des informations sur le net

Durant la Grande Guerre, **740** soldats sont morts "**fusillés pour l'exemple**".

Cette expression désigne les soldats qui, désespérés, traumatisés, harassés par la guerre et ses horreurs, ont préféré commettre un **délit** au regard d'un **tribunal militaire** (se tirer une balle dans la main pour ne plus tenir son fusil ; fuir le champ de bataille...) et être donc **fusillés** pour que le reste des troupes ne suivent pas le même chemin.

Ces soldats ont pour beaucoup été **réhabilités**, dès l'entre-deux guerres (une quarantaine), sinon, il faut attendre les années 2000 et une volonté politique nationale pour que la campagne de réhabilitation s'effectue.

Le cinéma a souvent pris ce thème comme fil rouge, notamment dans "**Un long dimanche de fiançailles** [↗](#)", "**Joyeux Noël** [↗](#)" ou même "**Les sentiers de la gloire** [↗](#)".

Aujourd'hui, pour le centenaire, ces fusillés sont des **symboles**.

Une exposition leur est consacrée à l'**Hôtel de Ville** de **Paris** à partir du 15 janvier 2015, et une vidéo est déjà disponible pour la présenter (voir lien à la fin de cet article).

Sur internet, on trouve aussi d'autres sites intéressants à ce propos :

- ▶ une **présentation** [↗](#) de l'exposition par le site centenaire.org,
- ▶ une **animation** [↗](#) et des photos sur le site de RFI,
- ▶ un **article** [↗](#) qui parle de l'idée irréaliste d'une réhabilitation collective pour ces hommes et leurs familles,
- ▶ la proposition de loi du **Sénat** [↗](#) pour une réhabilitation collective justement,
- ▶ un article de presse de **L'Express** [↗](#) de 2013, qui évoque ce sujet sensible.

Et bien d'autres !

À vous aussi de les trouver !